THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 95

Mardi 29 octobre 2019

Nombre de personnes présentes : 9

THEMES PROPOSES:

- Le pouvoir des médias est-il excessif?
- L'égalité entre hommes et femmes est-elle possible ?
- Y a-t-il une morale personnelle?

Thème retenu:

Le pouvoir des médias est-il excessif?

Points principaux évoqués :

- Médias : journaux, radio, télévision, internet, réseaux sociaux...
- Les médias n'existent qu'à travers nous, c'est nous qui leur donnons le pouvoir d'exister
- Nous avons besoin d'information, de rêve ; attention à la crédulité (panique suite à la dramatique radio La Guerre des Mondes sur l'arrivée d'extraterrestres, racontée par Orson Welles)
- Il est nécessaire que les informations données soient vérifiées, fassent l'objet d'enquêtes (cf. l'information fausse de l'arrestation de Xavier Dupont de Ligonnès); attention aux infox (fake news)
- Les médias peuvent être des instruments de propagande. Certains algorithmes permettent de cibler différentes couches de population, par ex. les « like » (« j'aime ») sur les réseaux sociaux
- On peut constater une certaine rétention d'information (secrets d'Etat, cf. fille cachée de François Mitterrand etc...), dans quelques cas pour ne pas provoquer de panique ou de mouvements de foule ; lanceurs d'alerte muselés
- Attention à la manipulation (films, livres), au langage tautologique, au lynchage médiatique
- Attention aux négationnistes (qui dénient des faits historiques malgré la présence de preuves flagrantes) ; rester circonspect quant au complotisme
- Certaines informations sont communiquées par des personnes dignes de foi (scientifiques), à qui nous faisons confiance (réchauffement climatique, pollution, etc...)
- Il est possible que les médias soient influencés par le pouvoir en place (conflit d'intérêts)
- Le Conseil Supérieur de l'Audiovisuel (CSA) fait œuvre de régulation de l'audiovisuel
- A l'heure actuelle les moyens d'information sont tels que nous sommes mis au courant rapidement ; cela peut être positif dans le cas, par exemple, des alertes évènements
- Il est à remarquer que les informations qui peuvent nous choquer ne sont pas perçues de la même façon aux USA : en France, séparation vie publique et vie privée
- A l'époque de la Guerre des Gaules (58 av. J.-C.) certains druides, reconnus comme messagers des dieux, furent tués afin qu'ils ne puissent pas propager des informations
- A noter que les médias donnent surtout des informations basées sur le catastrophisme (anxiogène), les bonnes nouvelles intéressant peu de monde.
- Cf. Franck Lepage: utilisation par les politiques, notamment, de mots vides de sens.